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2013年的春天，是党的十八大召开后的阳光灿烂日子。在这个希望的春天

里，州委组织的“千促”活动有了更新、更明确的内容。在“千名干部进村入户推进

美丽乡村建设”的下乡工作中，我继续留在了香格里拉市三坝乡哈巴村，并担任组

长工作。

工作组由州市乡三级干部组成，任务是：深入宣传贯彻党的十八大精神，搞好

春耕生产；落实美丽乡村建设理念，为村“两委”换届做好准备。工作组进村后，我

们及时召开了党总支大会，激励广大党员发挥先锋模范作用，共同完成好各项工

作任务。

会后，工作组化整为零，分赴到各村民小组，进行学习宣传。旨在让各项任务

落到实处，做到家喻户晓，掀起建设美丽乡村的热潮。我和州委组织部的和坤臣

为一个小组，宣传任务虽不算很重，但却是步行道路最艰难、工作线路最长的小

组。

第二天，太阳还没出山，我们就踏上了乡村小路，一路东行。之所以要一

早出发，主要为了避开正午的阳光。而如果采取乘车前往，则要绕山绕水，用

同样时间才能到达。因此我们小组的下乡线路是：先到达最远点的拉马足达

村民小组，然后原路返回，再分别进村到俄子里和以腊弯两个小组，最后回到

村委会。

一路的山径蜿蜒，一路的春风扑面。我们走过正在春播的田边，穿过抽穗扬

花的麦地。哈巴村确实太富有立体气候特征了，真可谓：“一村一景象，农时不尽

同。”当走到俄子里村民小组村尾时，见哈巴河水经过一处水磨坊后，便源源不断

地流进一条水泥大沟，我知道这是流向拉马足达村民小组的引水干渠。不用指

路，沿着这条水渠走去，就能到达拉马足达。

走“水路”要比走山路轻松多了，毕竟水渠边上比较平坦。可越走林木越稀

疏，越走山崖越陡峭。这是一片被称为“风化石”的地带，太阳烘烤着这石漠化的

山坡，好在哗哗流淌的渠水伴随着一路清风。此刻让我想起朱熹在《观书有感》中

所写诗句：“问渠哪得清如许？为有源头活水来。”真是的，这条渠水改变着大山

的气象，也改变了大山深处人们的命运。

而当那“三面光”的水渠到达到前方两个地段时，却突然改变成了水槽。水槽

是一节节挖去树心的原木，斑驳腐朽的水槽像是经历了悠久的岁月。开始一段的

水槽是铺设在滑坡地段上，接下的一段水槽是由顶木支撑悬在沟壑上。这是因为

受地质条件的限制，这两个地段都无法开挖水渠，使得渠水只能“袒胸露臂”了。

特别是在那“V”字形的沟壑中，雨季是泄洪的沟，旱季是落石的岩。因此渠水全

靠悬空的渡槽“飞”过了沟壑。

我们行至这一地段，只能四肢并举攀爬而过，小心翼翼地才上了对岸水渠。

而眼看是平坦的水渠，却已经把我们带到了山腰。走过这总长7公路的引水干渠

后，在层层梯田的山坡上，拉马足达自然村就坐落在其中。这是一个纳西族聚居

的村民小组，2012年刚整村易地搬迁到了这里。原来的村子要转到另一面山坡，

只因村子上方有一处山岩出现了裂缝，给村民带来安全隐患，在州市扶贫办和乡

党委政府的帮助下，村里的28户人家，经过一年的艰苦奋斗，才搬迁到这片地势

较好的山梁上。

正因是新搬迁的村庄，但见村民的房子宽敞而错落有致，而卫生间、自来水的

建成与安装，更显得村子里整洁干净。我们走进村头一名新党员杨勇家里，见我

们的到来，他们一家都很高兴，忙着为我们烧水沏茶和做晌午饭，同时还通知村里

的各家各户，晚上到村里的活动室开会。

太阳刚落下山，村里的人便早早来到了活动室。活动室各种设施还不健全，

电灯线临时拉的。看来村里的“老中青”都很重视学习宣传。然而，当他们有说有

笑一阵子后，很快转为神情严肃地议论。看着大家议论不停，却苦了我们听不懂

纳西话，但感觉到气氛有些不对劲，便问杨勇：“大家在议论什么？”杨勇回答说：

“今天你们朝前走，有两个村民也跟在你们后面，他们发现水渠渡槽处的支撑木架

已经垮塌了，继续下去腐朽的水槽很可能会垮塌，整个村就无法生存。”

看来这真是一个重要话题。我问：“有什么办法能保证不断引水呢？”回答是：

“大家说的就是这事。现在没有那么粗大而可凿水槽的树木，替换已腐朽的水槽

已经没有办法，而支撑木架又受着泥石流冲击。若使用水泥渡槽，即使铸出来也

无法搬运进去。靠其他方式修复，要大型机械、高压电力都得到位，恐怕没有个百

十万的办不了这事。”此时我想到了城市供水的水管，便问他们：“城市供水有一种

粗大的塑料水管，一劈两半不可以用来做水槽吗？”我的话似乎给大家带来了希

望，嘈杂的声音戛然而止，村民眼睛里流露出欣喜的神色。我说：“今天我们下来

就一个目的，是为了宣传好党的十八大精神。水槽的事大家不用担心，总有办法

可以解决的。”

我以为大家都不再议论水槽的事了，正要进入正题作宣讲时，突然又有人问

我：“你说的粗大的水管在哪里卖？要多少钱？”我只好说：“水槽的事我负责为大

家向上反映，水管在哪里能买、多少钱我也负责向城建部门咨询。在请大家放心，

有党和人民政府就不会让群众受饥渴。”当晚的会场异常地安静，我与和坤臣轮换

着讲解，而大家听得很专注，似乎怕漏听了什么，还饶有兴致地要我们询问推动

“三农”发展的思想和相关扶贫政策。这也让我切身感到，党的方针政策与山乡的

发展息息相关。

第二天一早，和坤臣和我便原路返回，到了渡槽地点时，我俩认真察看了情

况，还大体丈量了水槽长度。看来村民的担心确实在理，年久失修的渡槽随时都

有垮塌的危险，水槽一旦垮塌，将使得这个村民小组的人畜饮水陷入绝境，给生产

生活造成严重影响。在回程的这一路上，我脑海里一直浮现村民们焦眉愁眼的表

情。怎样才能使这些忧心仲仲的村民们解除忧患呢？这也是我打算着回到村委

会要做的事情。

哈巴村有一谚语：“春天上山行，百事好收成。”就在为“百事好收成”的路上，

我们先后又对俄子里、伊腊弯两个村民小组群众做过了两场宣讲，尔后回到了村

委会。这以后我第一件事就是向城建部门咨询塑料饮水管的事宜。当得知可到

大理购买引水管，而且价格并不很贵时，我心里踏实多了。而又想到拉马足达村

刚搬迁，村民缺乏资金的问题，便起草了一份《关于申请解决哈巴村拉马足达村民

小组引水干渠资金问题的报告》。

而就在此时，我们一起下乡的香格里拉市财政局马志芳来向我请假，说她家

里有事，得回城一趟。我觉得她回城里，倒有助于帮助拉马足达申请办理修复水

槽的资金问题，于是对她说：“你有事可以回去，回到你们单位后就说是工作组派

回来的，恳请你们单位领导支持，给予拉马足达村民小组提供3万元的资金帮助，

以弥补他们购买塑料管资金不足的问题。”我把报告交给了她，请她先到乡政府签

署意见，同时我向乡政府反映了具体情况。

马志芳办事很得力，市财政局很快拨付到乡财政所3万元钱。很快拉马足达

村民小组长开上卡车、带着人力就出发了，而第二天下午他们就载着一车粗大的

水管回来了。见他们如此迅速归来，我心里很纳闷。而他们告诉我说：“到了开发

区后就没到大理，开发区就有水管。我们认真问过有关专家了，有了水管就不用

水槽了，这样还有利于安装。开发区那里很快就有人来帮助我们。”我无言可对，

毕竟我不是专家。只是之前一直说的是水槽，现在变成了水管，心里总觉得有些

别扭。

安装水管先要把水管运进山里，还要把为焊接水管需要的发电机抬进施工地

点。好在安装工作比较顺利，很快水管便取代了水槽，拉马足达人的后顾之忧也

被解除了。完工这天他们请我再到山里，还说要宰杀羊子搞庆祝。我对他们说：

“我还会到拉马足达村来的。庆祝活动我就不参与了。”之后，我一直没机会再去

看这条水渠，而这年下乡工作结束后我就退休了。

可就在不久前，我的一篇散文《源远流长哈巴水》在《迪庆日报》发表后，拉马

足达村民小组长李盛昌见到报纸后给我打来了电话，接着还发来一组照片，照片

是拉马足达引水渠改为水管输水地段。这让我联想起5年前的情景，我在电话里

询问这条水渠的情况，电话那头告诉我说，水渠安然无恙，感谢我当年对他们的帮

助。至此，一种欣慰之情在我心里油然而生。也让我真切感受到：我付出了一份

真情，却得到了百倍的惦记和难忘……

春风一路真情一桩
●殷著虹

1978年12月，十一届三中全会后中国开

始实行对内改革、对外开放的政策。距今已

经过去了整整40年。不经意间琢磨着，自改

革开放以来养育我的迪庆都经历了什么样

的变化呢？虽然1978年我还没有出生，但是

我想从我成长过程中的一些有趣又有意义

的事情开始慢慢回忆。

很多人问过我同样的一个问题：你是哪

里人？每当这个时候我就会毫不犹豫的告

诉他，“我就是本地人！”“看着不像啊！”没

错，严格来说我并不是迪庆人，我的父母因

为工作关系年轻时候就来到了迪庆，我从小

玩着迪庆的泥巴长大，虽然身体里流的是外

地血液，但是从小养育我的可是迪庆的山

水！对我来说迪庆就是那个伴我成长、给我

力量的家乡。也因为这样，大学毕业时，不

顾父母反对，我毅然决定回到迪庆。

1998年，改革开放20年，我背上小书包

踏进了迪庆州师范附属小学的大门，自此开

始了我小学的生活。每天最开心的就是上

学和放学的时间，不为别的，就为载我上学

的摩托车。因为那个年代大部分家庭都还

在靠大永久单车当代步工具，哪家拥有一辆

摩托车是多么稀罕的事情；不仅如此，每到

放学回家时，我还非常期待出差回来的老

爸，因为他总爱从大城市里给我带来一些零

食和玩具。第一次认识榴莲也是因为老爸，

一个浑身硬刺、长的像刺猬一样的水果，隔

得老远都能闻到一阵阵异味儿，还在想是不

是因为时间长了水果变质了？一臭之下，我

和妈妈便急忙捂着鼻子、带上手套把这个新

鲜玩意儿扔到了远远的地方。过后才知道，

那是老爸出差回来给我们买来的水果之王，

不由得暗自嘲笑自己那么土，也非常后悔没

有尝到味儿。可能是因为当时交通、物流等

因素的制约，过了很长一段时间我都没有在

迪庆见过榴莲。

2008年，改革开放30年，我已经是一位

高中的学生，这一年对我意义非常大。我第

一次在全年级期末考试中挤进了前三名，父

母给我买了人生中的第一部手机，作为奖

励。一部不仅可以发短信、打电话、听音乐、

带摄像头、可以连接网络的手机。从此，我

开始通过移动网络了解外界新鲜的事物。

同年，作为人间仙境的香格里拉成功被选为

北京奥运会火炬传递的城市，这个好消息让

迪庆人民为之自豪，令人激动的是，我入选

了香格里拉第88号火炬手，这个喜讯让我激

动地失眠了好几个晚上。后来得知，因为党

委政府非常重视教育系统和青年学生在发

挥青年力量方面的作用，所以给了香格里拉

各所学校很多火炬手的名额。随着奥运圣

火穿过香格里拉，迪庆的好山好水好风光被

更多的人所了解和向往，迪庆的旅游业进入

了一个全新的阶段，从此，旅游业带动了迪

庆的经济社会实现快速发展，进而生活在迪

庆的我和其他人一样与外界的联系也越来

越紧密。

2018年，改革开放40年，我从事新闻工

作已三年。三年里，我参与报道迪庆从弱到

强的成长历程。在迎接改革开放四十周年

之际，我在云南卫视《喜迎十九大·行走彩云

南》大型直播节目中，代表迪庆各族儿女向

全省乃至全国的观众分享了迪庆从党的十

八大以来在经济、社会、文化、生态等方面的

发展与变化。比如正在建设的云南省海拔

最高的高速公路、铁路。实践证明交通对沿

线城市在物流、资源开发、招商引资、产业结

构调整、创造大量就业机会、改善民生等方

面都起到了积极地促进作用。再如，让广大

市民休闲娱乐的公园、让村村寨寨都有娱乐

活动点。在以“歌颂新时代”为主题的 2018

年云南省新春文艺晚会上，迪庆作为特邀的

三个地州之一，可以参与晚会的主持。而我

有幸的成为了迪庆州参与晚会主持的代表，

让我有机会再次向外界展示迪庆作为云南

省唯一一个藏区的风采。

当前，迪庆正以一个全新的面貌展现在

世人面前，迪庆的发展也越来越受到各级党

委政府的关注。

慢慢回忆起在过去二十多年里发生在

自己身上的一些故事，让我惊喜的发现迪庆

这片世人向往的土地也在悄然发生着很大

变化。我不由得感叹到：作为生活在迪庆的

一份子，我不再担心交通闭塞、消息滞后、物

资匮乏，因为现在我不仅吃得饱还能吃得

好、吃得绿色健康；我不仅住得舒心、还住得

暖心；我不仅能开着车自由出行，还能便捷

的乘上飞机周游国内外。

在习近平新时代中国特色社会主义思

想和党的十九大精神指引下，沐浴着改革开

放四十周年的春风。在未来的无数个四十

年，我相信迪庆将会以只争朝夕的步伐向着

未来前进。迪庆人，将用更加自信的笑容迎

接未来。

我·“春天的故事”
●胡寿英
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飘香在盛夏里的油菜花
每年夏季，
雪域高原属于油菜花的季节。
远看一片金黄，
村子就坐落在这一片花海之中。

在这个清凉的季节里，
四围苍翠的群山怀抱着
一片片金黄色的油菜田，
藏房静静地矗立着，
牧群在绿色的草地上悠闲地吃草，
到处都是天然的绝美画卷。

那金黄色的油菜花，
开在田野里，
开在山脊上，
开在山沟旁，
到处都是，
组成了金色的世界
汇成了花的海洋。


